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Beratungsfolge Datum Behandlung 
   

 Ausschuss für Stadtentwicklung und Umwelt 21.05.2013 öffentlich 
   

 

 

Informationsaufforderung 

 

 

Sachverhalt 

Für die folgenden Fragen bitten wir um eine Beantwortung im Ausschuss für Stadtentwicklung 

und Umwelt:  

 

a) Stadtumbau im Klimawandel 

 

1.2 Welche Anpassungsmaßnahmen an die prognostizierten Auswirkungen des Klimawandels für 

Erfurt sind bereits in Arbeit oder in Planung? 

 

 Was ist mit "(klimatisch wirksamen) Grünflächen" gemeint? Benennen Sie bitte 

beispielhaft einige dieser Flächen!  

 

2.1 Erfurt hat ein ambitioniertes Klimaschutzkonzept. Gibt es Planungen für eine 

Klimaschutzkampagne? Wie wird der Bedarf hierfür gesehen?  

 

 Wie ist der aktuelle Planungsstand zur Entwicklung einer Klimaschutzkampagne? 

 Wann soll diese beginnen? 

 Ist vorgesehen professionelle Hilfe durch Marketing und KommunikationsexpertInnen in 

Anspruch zu nehmen?  

 Wie wird der Finanzierungsbedarf eingeschätzt? Gibt es Vergleichsgrößen mit anderen 

Kommunen, die ähnliche Kampagne durchführen? 

 

2.3 Welche Möglichkeiten sehen Sie engagierte BürgerInnen bei der Umsetzung des 

Klimaschutzkonzeptes einzubinden (Runde Tische, Arbeitskreise, Netzwerke)? 

 

 Kommunale Beauftragte für die Agenda 21 ist mit zahlreichen weiteren Schlüsselaufgaben 

befasst. Wie schätzen Sie denn personellen Bedarf ein eine Vernetzung mit 
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bürgerschaftlichen Initiativen zu forcieren? 

 Ist es sinnvoll eine Auftaktveranstaltung für eine bürgerschaftliche Klimakampagne 

seitens der Stadt zu unterstützen?  

 

3.3 Wo gibt es Problemgebiete bzgl. der Kaltluftzufuhr nach Erfurt? Welche Möglichkeiten sehen 

Sie um die Kalt- und Frischluftzufuhr in Problemgebieten zu verbessern? 

 

 Welche Möglichkeiten sehen Sie um Flächen für die Kaltluftentstehung auszuweiten bzw. 

anzulegen?  

 Wie kann die Schaffung von durchgängigen Ventilationsbahnen und der Ausweitung 

aussehen? Welche Maßnahmen wären hierfür notwendig?  

 Beschreiben Sie bitte den Handlungsbedarf zur gezielten Sicherung von Klimazonen im 

Bereich Brühler Hohle. 

 Inwiefern ließe sich der Huttenplatz in eine Konzeption zur Vergrößerung und Vernetzung 

von Parkanlagen aufnehmen? 

 

 

5.1 In welchem Verhältnis werden auf dem Erfurter Stadtgebiet Flächen versiegelt bzw. 

entsiegelt? 

 

 Wie schätzen Sie den Nutzen für die Erstellung einer Versiegelungskarte ein?  

 Gibt es Beispiele aus anderen Kommunen bzgl. der zu erwartenden Kosten?  

 

5.3a Welche Möglichkeiten sieht die Stadtverwaltung die Entsiegelungsquote zu erhöhen? 

 

 Gibt es die Möglichkeiten bei umweltrechtlichen Ausgleichmaßnahmen prioritär auf 

Entsiegelungsmaßnahmen gegenüber Umweltnutzern zu drängen?  

 Wie würden Sie die Bedeutung von Entsiegelungen im vergleich zu anderen möglichen 

Ausgleichsmaßnahmen aus umweltfachlicher Sicht beurteilen?  

 Welche Brachen im ländlichen Raum wurden über die benannte Förderrichtlinie 

"Revitalisierung von Brachflächen" revitalisiert und bei welchen Brachflächen ist dies 

geplant? 

 

 

6.1 Welche Möglichkeiten sieht die Stadtverwaltung, bestehende Parkanlagen zu erweitern?  

 

 Welche Möglichkeiten sehen Sie anstelle einer Parkerweiterung mit entsprechendem 

Pflegeaufwand auf Erweiterungsflächen Bürgerwälder anzulegen?  

 Wie schätzen Sie für eine solche Anlage den mittel- und langfristigen Pflegebedarf ein?  

 Sind ihnen Beispiele aus anderen Kommunen bekannt ihn denen innerhalb der Stadt 

Waldflächen neu angelegt wurden? Welche Erfahrungen wurden hier gemacht?  

 

b) Stadtökologie 

 

2.2 Inwiefern berücksichtigt die Stadtverwaltung bei Baum- und Strauchpflanzungen die 

Widerstandsfähigkeit gegenüber zukünftigen klimatischen Bedingungen? 

 

 Wird Privaten eine Artenliste mit den Empfehlungen für Nachpflanzungen zur Verfügung 

gestellt? Wird in dieser Liste explizit auf besonders klimaresistente Pflanzen hingewiesen? 

 

2.4 Welche Möglichkeiten sieht die Stadtverwaltung, die Ablehnungsquote bei Baumfällungen zu 

erhöhen? Sind Erfahrungen aus anderen Städten bekannt? 
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 Um welche ungefähre Größenordnung handelt es sich bei zurückgezogenen oder nach 

Beratung erst gar nicht gestellten Baumfällanträgen aufgrund geringer Aussichten auf 

positiven Bescheid? 

 

2.5 Welche Möglichkeiten sieht die Stadtverwaltung, die Zahl der Baumpflanzungen im privaten 

Sektor aber auch im städtischen Bereich zu erhöhen? 

 

 Wie werden die Ersatzzahlungen, die anstelle von Ersatzpflanzungen geleistet werden 

können, verwandt?  

 In welcher Größenordnung wurden in den letzten Jahren Ersatzzahlungen geleistet? 

Inwiefern lässt es sich nachvollziehen, dass durch dieses Geld zusätzliche Bäume gepflanzt 

wurden?  

 Die Flächen für den aktuellen Bürgerwald sind fast vollständig belegt? Gibt es Planungen 

für einen neuen Bürgerwald? Wo soll dieser angelegt werden?  

 Wie hoch ist die Zahl der Bäume die aufgrund fehlender Haushaltsmittel durch die Stadt 

nach einer Fällung nicht ersetzt wurden (ich bitte um eine Aufsummierung der 

vergangenen 20 Jahre)? Welcher finanzielle Aufwand wäre notwendig um alle 

Ersatzpflanzungen vornehmen zu können?  

 

3.2 Welche Möglichkeiten sieht die Stadtverwaltung, Waldflächen auf dem städtischen Gebiet zu 

erweitern?  

 

 Ich bitte um einen Zeitplan für die Fortschreibung des Landschaftsplanes?  

 

4. Welche Straßenbegleitflächen sind geeignet, um Hecken zur Erhöhung von Biodiversität und 

zum Schutz vor Schneeverwehungen zu pflanzen? 

 

 Ist es Ihnen möglich, die Straßenbegleitflächen, auf die diese Kriterien zutreffen und auf 

denen Maßnahmen zum Schutz vor Schneeverwehungen sinnvoll sind, aufzulisten, ggf. per 

kartografischer Darstellung? 

 

 

c) Starkwetterereignisse 

 

6.1 Wie bewertet die Stadtverwaltung den Hochwasserschutz im Erfurter Stadtgebiet? 

 

 Welche Maßnahmen an Gewässern 2. Ordnung sind nach ihrer Einschätzung noch 

erforderlich um einen flächendeckenden Hochwasserschutz zu gewährleisten?  

 Wie schätzen sie den Finanzierungsbedarf für die einzelnen noch fehlenden Maßnahmen 

ein?  

 

6.2 Welche auf dem Stadtgebiet befindlichen Siedlungsgebiete befinden sich im Bereich der 

berechneten Überschwemmungsgebiete für die Hochwasserkategorien 20-, 50-, 100-, 200- 

jähriges Hochwasser? 

 

 Wir bitten um darum entsprechenden H 100 und H 200 Karten im Ausschuss für 

Stadtentwicklung um Umwelt vorzustellen, sobald diese durch diese durch die 

Landesanstalt für Umwelt und Geologie erstellt wurden? Wann kann eine solche 

Vorstellung erfolgen?  

 

8.1 Zukünftig ist mit längeren Trockenperioden zu rechnen: Wie wird die aktuelle Situation - 
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quanitativ - des Auffangens von Regenwasser eingeschätzt? sowie  

8.2 Sieht die Stadtverwaltung Bedarf, die Regenwasserauffangquote zu erhöhen? Wenn ja, mit 

welchen Maßnahmen ließe sich dies bewerkstelligen? 

 

 Diese Fragen sind aus Sicht des Entwässerungsbetriebes beantwortet. Wie beurteilt das 

Umwelt- und Naturschutzamt die angefragte Problematik zum Auffangen von 

Regenwasser?   

 

 

 

Anlagenverzeichnis 

Stellungnahme des Umwelt- und Naturschutzamtes , Auszug aus dem Urban Atlas , Anlage -Maßnahmen zum 

Hochwasserschutz in Erfurt 

 

 

 

24.04.2013, gez. i. A. Behrens   

Datum, Unterschrift 
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